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Практически все родители рано или поздно сталкиваются с ситуацией, 

когда их подросшие малыши вынуждены знакомиться с детсадом. В этот 

момент перед взрослыми членами семьи и встаёт множество вопросов, 

например, как будет проходить адаптация в детском саду, в каком возрасте 

отдать своё чадо в МБДОУ, как ускорить привыкание к изменившимся 

требованиям и условиям. 

Подобные сомнения и тревоги абсолютно естественны, так как на несколько 

лет дошкольное учреждение станет если не вторым домом для ребёнка, то 

существенной частью его жизни. К тому же именно от успешности адаптации 

часто зависит психологическое и физическое здоровье малышей. 

Вот почему вопрос, как помочь ребёнку адаптироваться к детсадовскому 

коллективу, должен озаботить родителей ещё до того момента, как двери 

МБДОУ гостеприимно распахнутся перед новыми воспитанниками. 

Предлагаем изучить основные проблемы, могущие возникнуть перед мамами и 

папами, а также основные способы их решения. 

 

Причины дезадаптации ребенка в детском саду 
1. Основная причина – неумение контактировать со сверстниками, делиться 

игрушками, вступать в игру. Это свойственно как 

«отвергаемым» детям, которые растут в излишне 

строгих условиях, без любви и ласки, так и 

избалованным малышам, привыкшим к тому, что 

все их капризы и шалости постоянно сходят с рук. 

Таким дошкольникам в садике приходится нелегко, 

поскольку одногруппники не желают с ними 

общаться.  

2. Стеснительность и робость тоже приводит к 

определенным проблемам. Неуверенные в себе детки 

являются излюбленной мишенью для забияк. У 

малыша, который не умеет за себя постоять. 

3. Распространенная причина, которая частично 

вытекает из предыдущего пункта, – неподготовленность 

малыша к садику. Трехлетнему ребенку нельзя просто 

так сказать, что с завтрашнего утра он станет 

дошкольником, его необходимо долго подготавливать к новому длительному 

этапу жизни. 



4. Чрезмерная разбалованность – родители идут на поводу ребенка. 

5. Многообещающие сказки про то, что его заберут через часок,  после 

обеда и т.д. У ребенка слаживается не доверие (обида). Нет положительного 

настроя на детский сад. 

 

Признаки и последствия дезадаптации 
Первый симптом начинающейся 

дезадаптации – отказ малыша ходить в 

детский сад. Повторю еще раз, я говорю 

не о первой неделе детей в садике, когда 

отсутствие желания является вполне 

естественной реакцией, а о гораздо более 

длительном периоде.  Если каждое утро 

ребенок рыдает на пороге группы, не 

хочет посещать детский сад. 

Если адаптационные процессы у 

ребенка нарушены, то в дальнейшем у 

него появляются и другие признаки дезадаптации, которые плавно переходят в 

последствия. 

1. Возникают нарушения засыпания и ночного сна, когда кроха вскакивает 

посреди ночи и начинает плакать. Это говорит о сильнейшем стрессе, который 

малыш пережил в течение дня.  

2. У крохи значительно снижается уровень 

сопротивляемости к простудным и инфекционным 

заболеваниям. Неудивительно, что малыш заболевает даже 

от легкого сквозняка. Ситуация усугубляется тем, что 

ребенок, возвращаясь в садик после выздоровления, снова 

проходит адаптацию. 

3. Появляются проблемы со стулом. У малыша 

начинаются запоры, потому что он боится или стесняется 

ходить в горшок в садике. 

4. Значительно снижается аппетит, ребенок часто отказывается кушать в 

садике, а попытки его покормить заканчиваются рвотой. Некоторых детей даже 

тошнит от запаха еды в саду.  
 

Что делать для того, чтобы ребенок быстрее привык к 

детскому саду? 
 Беседуйте с ребенком о том, что такое детский сад, зачем он нужен. (Там 

интересно, будешь играть с другими детьми, рисовать и делать выставки 

рисунков и поделок. С воспитателями будете устраивать праздники. 

Будет красочно, ярко, весело на праздниках в детском саду и т. п.)  

 Расскажите ему, что в детском саду он сможет приобрести новых друзей. 

Научите его примерным фразам, словам, какими он сможет обращаться к 

новым своим друзьям.   



 Для того чтобы ваш ребёнок рос уверенным в себе, общительным и 

дружелюбным человеком, с самого детства надо приучать его к общению 

с ровесниками.  

 Отправляйте ребенка в детский сад лишь при условии, что он здоров. 

Подбадривайте ребёнка тем, что он уже большой и ходит в детский сад.  

 Участвуйте в жизни ребёнка, радуйтесь его успехам и творчеству. 

Каждому ребёнку просто необходимо слышать слова одобрения. 

Родители должны очень внимательно относиться к своему ребёнку. Если 

вы заметили, что он старался и трудился, то его непременно нужно 

похвалить.  

Уважаемые родители, в ваших силах сделать так, чтобы детский сад стал 

для ребенка «вторым домом», где уютно, комфортно, весело, где ждут 

заботливые воспитатели и хорошие друзья. Выполняйте простые правила, и вам 

не придётся переживать за своего ребёнка, отдавая в детский сад.  

 

Успехов Вам! 

 


